

# BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 14 de Setiembre de 1913.

Nº 16

## Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

**BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL**  
Organo del Partido Civil de Puntarenas  
Saldrá dos veces por semana  
REDACTOR:  
**EL PARTIDO CIVIL**  
Editor: **Juan B. Romero C.**  
Administrador: **Leonidas Poveda**

### Gloria para Máximo Fernández, con prefacio de Jaz Chay y Clio (neos)

Cómo se comprende que estos tíos del fernandismo son en su generalidad como cortados con tijera, porque para acuar a Máximo Fernández, proclamándolo como candidato a la Presidencia de la República, después de haber cometido delitos de traición a la Patria, fomentando revoluciones en las cuales más de una viuda aun llora la muerte de su marido y muchas madres las de sus hijos, que fueron lanzados por el candidato del partido que hoy se apellida Republicano, a interrumpir el orden público, se necesita tener sus mismos instintos, ser capaces de traicionar su patria y de venderla a los yanques en cualquier momento siempre que se les dé dinero.

Por eso Jaz, con su reducido criterio dice, que es una gloria para Máximo Fernández haber sido el iniciador de todas las revoluciones que se hicieron al Gobierno de don Rafael Yglesias; por que lo que nuestros abuelos castigaban con un fusilamiento como le pasó al recordado General Cañas, ahora se premia con una candidatura a la Presidencia de la República, puesto que Jaz y todos los degenerados que lo secundan lo único que toman en cuenta es su propia conveniencia, que se les llene el estómago haciéndolos Diputados o Jefes de Resguardo, o policías de higiene siquiera, aunque el país vaya a la bancarrota.

Y aunque Chay creyera que don Rafael Yglesias no debía llegar aquí, llegó con más derecho para ello que muchos de los que se codean con Chay, que sin ser ciudadanos en ejercicio de sus derechos, ni tener derecho tampoco para inmiscuirse en nuestros asuntos políticos, teniendo allá en el Norte de nuestra pa-

tria su puesto para ir a defender la suya, y en donde pueden hacer uso de su gran valor, están revolviendo la familia costarricense quizá para ver que tajada sacan como sacaban cuando Zelaya gobernaba a Nicaragua. Llegó Yglesias a Puntarenas a rendirle las gracias a este noble pueblo, que a pesar de las intrigas de los azules ha dado pruebas de ser cuerdo y justiciero, reconociendo los méritos del mejor gobernante que ha tenido Costa Rica, al otorgarle su adhesión; y este pueblo en masa, (y que Chay llama 4 rojos) lo recibió en número no menos de mil personas, entre las cuales eran unos seiscientos hombres puramente de la ciudad; es verdad que ellos eran carretoneros, leñateros y jornaleros; pero con todo y esto, cada uno de sus votos vale tanto como el del ex-Diputado señor Guido, el del ex-Jefe del Resguardo señor Pitti, o el del ex-Gobernador señor Figueroa, personas que figuraron como civilistas de importancia cuando don Rafael era Presidente de Costa Rica.

Y para cerrar la rosca viene el famoso Clio, que debe ser tan cobardé como todos los calumniantes del candidato del Partido Civil, y como sus congéneres de allende la Junta de Abangarez, que después de querer interceptar el camino a Yglesias se le humillaron en cuanto éste dijo a su comitiva "avancemos aunque ellos no lo permitan", diciendo que es posible que le interceptaran el paso, pero no que Yglesias con revólver en mano se abriera paso; Ja! Ja! y que risa nos dá de oír a ese tipo, que ignora de cuánto es capaz Rafael Yglesias el día que se pretenda burlar sus derechos legales, ya sea ante 70 forajidos azules en un lugar del Guanacaste ó ante los ocho mil que tienen en todo el país. Pruébenlo una vez siquiera y se convencerán, no Clio, sino el más valiente entre los valientes de sus huestes; pero eso sí, no como es costumbre usada entre ellos de mandar a un pobre infeliz que a mansalva pueda herir o matar, sino como es costumbre entre los hombres que son caballeros.

TAN PUY SUN.

### La ovación al Réprobo

Hoy domingo hace su entrada a esta ciudad, que de vergüenza se llenará, el

hombre a quien la opinión pública acusa de planes tenebrosos para la tranquilidad y el orden públicos.

Es cosa resuelta ya por los fernandistas, que para recibir al hombre cuya mente vive turbada por su ambición injustificada, traerán elementos de toda la provincia de Puntarenas, de la de San José, Guanacaste y otras, y así se verá aquí lo que se ha visto en todas las poblaciones que ha hollado con su planta el Réprobo; que se presenta siempre con el partido MOVIL que se gasta.

Carente el fernandismo de elementos en la ciudad capital de la perla del Pacífico, recurrirá al préstamo de AZULES que de otras partes le harán, a fin de pretender asustarnos con la vaina vacía. Conocemos los civilistas esos juegos neozelayistas y por consiguiente ni frío ni calor nos dará la ovación MÁXIMA.

Que esta tierra le sea al Réprobo menos leve que la de San Ramón.

Juan Lanás.

### Habla un hijo del pueblo.

Si Máximo Fernández fuera un ciudadano noble y patrióta, que hubiera sabido con sus hechos ganar simpatías en los corazones de los nobles ciudadanos a quienes no guía en política ninguna idea personalista, ni tienen aspiraciones a sacar su subsistencia de las arterias monetarias del Estado; si no fuera ese señor responsable absoluto de las muertes y desgracias ocurridas en los diferentes asaltos a los cuarteles, que por su orden se han hecho; si por lo menos hubiera tenido el valor de los verdaderos caudillos, de arrostrar las consecuencias de sus actos y ponerse al frente de sus gentes para estar con ellas en el triunfo o en la derrota; si no se hubiera siempre escondido, traicionando a sus partidarios que creían tener un Jefe valeroso, y que perecieron a la par de varios empleados del Gobierno constituido, quienes siquiera murieron en el cumplimiento de su deber de defender las instituciones, nos explicaríamos que se presentara a discutir la Presidencia de la República, y aun seríamos quizá sus partidarios; pero como precisamente todas estas son las CUALIDADES que adornan al Jefe neo-

consideramos que es un nuevo insulto para la patria su desenfundada ambición a empuñar las riendas del Estado.

Yglesias no fué tirano, como lo califican sus enemigos, pero sí hizo respetar la constitución y las leyes, y para llevar a feliz término sus grandes empresas de progreso, que ni sus enemigos le niegan, no respetó nunca si perjudicaba a un amigo o si favorecía a un enemigo, sino únicamente si FAVORECÍA a Costa Rica. El Partido Civil está formado de verdaderos patriotas, soldados robles que no están en nuestras filas por interés de lucro, sino por verdadero patriotismo; lo único que buscamos los hijos del pueblo es que reviva la arteria vital de nuestro porvenir, que es la agricultura, y para ello ningún gobernante tan apto como el señor Yglesias, verdadero agricultor acostumbrado a codearse con nosotros, y que conoce por eso nuestras necesidades y las de nuestros pueblos.

No deben afectarnos los rudos ataques de la serpiente azul, juzguémoslos con calma y analicémoslos, y, sobre todo, recordemos su procedencia y no olvidemos que no otra cosa puede salir de esas tumbas políticas del fernandismo, en la mayor de las cuales reposa ya Máximo Fernández.

Ostentemos con orgullo nuestro credo político de civilistas: cada civilista es un baluarte y entre todos formaremos el alcázar de la democracia.

UN MIRAMARENSE.

Miramar, 4 de setiembre de 1913.

## De Liberia

El timo de la propaganda. — Cómo se engaña al Dr. Durán.

II

Agosto de 1913.

Es bien entendido que nuestro apócrifo circulito verde, al final de cada fracaso, que ellos llaman triunfo con esa desfachatez y audacia que no se concibe sino en los timadores de altos vuelos, muy ufanos y airosos telegrafían a su candidato en estos o parecidos términos: "Acabamos de llegar de tal parte donde el pueblo

es unánimemente duranista (?) y como un solo hombre aclama su candidatura. — Mande fondos, divisas y vivas porque se han agotado (sic) los que habían"

He aquí, pues, la hipótesis de esos despachos forjados por la ilusión y como medio de arbitrar fondos, que en buena lógica se emplean: una parte, para corromper al pueblo brindándole sendas copas de aguardiente para arrancarle, en medio de la beodez, la firma consabida que en uso de sus facultades mentales no han podido conseguir.

La inopia de estos políticos medioevales se refleja en la argumentación que por su ausencia brilla de sus labios para convencer a un ciudadano, y por ello nos dá grima ver cómo se engaña al Dr. Durán y a su olímpica Directiva Central de San José.

La otra parte de dichos fondos, hablamos más claros, se emplea en la manutención y sueldo de cuatro *traficantes políticos*, como los llamó muy juiciosamente don Narciso cuando se convenció del papel quijotesco y lucrativo que éstos desempeñan en el partido. — Cuando don Narciso lo ha dicho, lo dijo por algo... en que anda enrolado un garrafón....

Estos sujetos como *traficantes*, son muy conocidos aquí, y la presencia de ellos en un partido político, es síntoma grave de pronta y futura muerte de éste.

Entrando en consideraciones y llevando nuestro pensamiento reposado a la causa que produce tan continuados y vergonzosos fracasos duránicos, hemos llegado al convencimiento pleno de que no hay otro camino que tomar que los espíritus malignos que preceden los desgraciados actos del circulillo olímpico de aquí, son los *traficantes y mercenarios políticos* de que nos habla muy cuerdamente nuestro viejo amigo *chicho*.

(Continuará)

ARGOS.

Estamos al borde de un precipicio y no lo vemos!!!

Bien vale la pena de que el Gobierno y todos los costarricenses,

especialmente los puntareneños, nos fijemos en la alarmante irrupción de Nica-Zelayas o Nica-Fernandistas, que es lo mismo, que ha invadido a Costa Rica desde que se proclamó la Candidatura del íntimo amigo de Zelaya, su consejero, protector y maestro. — Las Haciendas vecinas de propiedad panterista y azul están que hormiguean, y aun se ha tenido la atrevida pretensión de presentar cuarenta en un solo grupo con la exigencia de inscribirlos en el Censo, haciéndolos pasar por *costarricenses*.

Un connotado fernandista apuesta que, aunque no tengan mayoría en el censo, triunfarán el día de las elecciones en Puntarenas, recalcando mucho que **ese día triunfan**.

El padre Carmona ha dicho en la tribuna verde que le consta que desde hace muy poco tiempo para acá, han entrado en pequeñas partidas, para no llamar la atención, más de 300 Nicas muy sospechosos.

En Esparta hay muchos, algunos de ellos gente de pluma y colaboradores de "El Pacífico". Toda esa gente aparece y desaparece como por encanto y se dice que son para un **golpe de mano**.

En el Departamento del Guanacaste, en Limón y otros lugares también abundan.

Los azules hacen alarde de que cuentan con ese apoyo para todo.

Se dice que un Nica a quien llaman "Bola de Lata" que vende un jabón hecho de brujerías, le aseguró a una señora muy respetable que vendrían armas con que ellos ayudarían a subir a don Máximo.

Eso es muy creíble puesto que ya trajo armas otra vez y conocemos que le gusta mandar asaltar a cuarteles, asesinar "Arroyos" por la espalda y sacrificar la vida de los que tontamente creen en su amistad y que les agradece le sirvan de carnada, pues lo que es él no arriesga el pellejo.

Esos tipos no tienen nada que perder y empuñan el rifle y el puñal para pelear, asaltar y matar... por cualquier cosa que les produzca botín.

Puntarenas, Liberia y Limón que son las llaves de la República, no tienen fuerzas suficientes

para defenderse de un asalto. Después se desarrollaría la combinación que tenga preparada el "Conquistador Azul" con los elementos que tenga en los cuarteles del interior, (acaba de perder dos) y con los partidarios que manejan el puñal y el garrote en las calles y parques de la Capital y en los pueblos y caminos reales, para que no se les escape la presa que ansían, aunque el pabellón quede agujereado por las balas y la patria destruída, como dijo uno en un discurso mal plagiado.

En Puntarenas el peligro es más grande y más próximo, porque aquellos llamados a vigilar y dar garantías a la población, las familias y el comercio, son de AR.... riba para abajo azules exaltados, y más peligrosos relativamente que el dado de baja allá, porque el de aquí no lo darán de baja, pues sabemos que merece absoluta confianza en las altas regiones.

Mientras tanto el "Lobo" se acerca a contemplar la presa que pronto será devorada por sus cachorros de Nicaragua, y viene probablemente a reconocer el terreno y dar sus últimas disposiciones para el banquete.

Habrà para recibirlo siete arcos triunfales y se rumora una procesión nocturna alumbrada por antorchas el 14, que llevarán todos los niños y niñas de la Escuela, en honor al Héroe, con riesgo en caso tal de un incendio de niños y de casas, y con la ley de La Aplanadora, que ha venido a enseñarnos un nuevo paraíso, como vinieron Pericles y Fray Gerundio a escribir artículos luminosos (como una antorcha de brea en manos de un niño) en el ya afamado periódico "E Pacífico".

Habrà padre de familia tan sencillo que mandara sus hijos a alumbrarle a Nerón cuando pase por debajo de los siete arcos?

Aquel tirano quemaba cristianos embadurnados en alquitrán para que alumbraran la calle por donde pasaba, y al nuevo Nerón le van a quemar niños inocentes en número de quinientos juntos!!

Los civilistas vamos a Esparta para no presenciar todos esos horrores.

**NICK.**

Puntarenas, 11 de Stbre. de 1913.

## ARMAS INNOBLES

No pasa día sin que el fernandismo dé una prueba más de deslealtad en política. Dice en su órgano oficial del jueves q' nosotros confesamos su mayoría(?) y para probarlo da como nuestra la siguiente frase que dice tomó de este periódico: "el civilismo hará una manifestación en Esparta, pues conocemos el carácter insultativo (si ivo) de los azules, **cuando son más, que lo serán**".....

Nosotros lo que dijimos, y pueden volverlo a leer en el Boletín N° 15, fué: "El civilismo ese día hará una manifestación en Esparta, pues conocemos el carácter insultativo de los azules **cuando son más** (que lo serán ese día por los motivos antes dichos)".... Los motivos a que se alude son que ese día los neos pondrán

gente de toda la República y principalmente toda la de las Provincias de Puntarenas y Guanacaste. Es muy diferente lo que nosotros dijimos a lo que los neos habrían querido que dijéramos. ¡¡Cuánta caballerosidad en la propaganda !!

ESCALPELO.

## Teodoro Roiz

**FABRICA**  
**de Jabones y Velas**  
**Almacén de abarrotes**

## Hotel Europa

**Unico de 1a. clase en Puntarenas**

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

## Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

¡¡ Acudid y os convenceréis !!

## HOTEL AMBOS MUNDOS

DE

**ISIDRO MONTROY**

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado, amabilidad en el trato. Comidas suculentas y bien sazonadas.

## LA VIUDA ALEGRE

**TIENDA DE NOVEDADES**

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS  
PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

# REUNIONES CIVILISTAS

Se recuerda a los civilistas y simpatizadores de la causa, que todos los Domingos a las 7 de la noche hay reunión pública en el Club Civilista de esta ciudad.

Se recomienda a todos los partidarios usar la divisa del partido, y poner en el frente de sus casas los vivos y retratos del Candidato.

## La Directiva Central.

### Tienda de Novedades

DE  
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazaras y sedas, y que el día 26 de Agosto fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

### PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su ASERRADERO A VAPOR.

Puntarenas, Agosto de 1913.

### La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — Estos precios solamente por el mes de Agosto.

A. ASCH & BROS.

### HOTEL LONDRES

Frente a los Baños.  No confundirlo con "LAS BRISAS" 

Grandes comodidades para familias. Cuartos ventilados por las brisas marinas. Cantina y refresquería de primera.

Precios módicos. Servicio esmerado

Administrado personalmente por su propietario

CAMILO STOFFEL

### Sastrería "JUVENTUD"

DE

Alejandro Enriquez

NECESITA OPERARIOS COMPETENTES  
PRONTITUD Y ESMERO A LOS CLIENTES  
PUNTARENAS

### López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

### SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — Gran rebaja de precios. — Compro perlas y oro indígena.

Puntarenas, Agosto de 1913.

### PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

#### SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

#### COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

#### SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846.125.00

Para informes LUIS CASALVOLONE Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica